

LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION

AÑO III

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158 PRAL.

FERROL: Sábado 11 de Febrero de 1888

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagará el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM 355

MARINA

El estado de las obras del *Pelayo* es, listo de casco y máquinas que probará sobre amarras un día de estos, para lo cual está haciendo carbón; en los repartimientos faltan pocos detalles para darlos por terminados y amueblados; en las torres vá muy adelantado el montaje de los aparatos de giro y compresión que ya en la de estribor han sido probados sin carga; y siguen, en orden de adelanto de los trabajos, la torre de babor, la de popa y la de proa, que es la más atrasada; se han empezado á colgar los herrajes para las redes Bullivant; pronto se dará principio á la instalación eléctrica, y se compran los pertrechos de complemento de armamento.

Todos los que ven avanzar sobre Europa los espesos nimbos que se ciernen sobre las cimas de los Karpathos, Apeninos, Vosgos y Alpes y á nuestro país gastar sus recursos en amontonar impermeables de hojuela de hierro ó acero, se desazonan en previsión de las contingencias que pueden traer á nuestras costas y colonias reflores de esas turbonadas, y siguen con ansia el armamento del *Pelayo* con el dolor de que la precipitación, con que parece que se vienen los sucesos no dé tiempo á que se les cure el daltonismo á aquellos elementos que veían la supremacía en la mar solo de color de velocidad vertiginosa; cura que estando ya muy adelantada, no llega á tiempo suficiente para dar al país los ejemplares de *Pelayos* necesarios para tener fuerzas con que hacer respetar su neutralidad ó dar peso á su alianza.

Tenemos la seguridad que si todos los españoles que se preocupan hoy del oscuro y próximo porvenir midiesen la flaqueza de nuestra fuerza naval levantarían el grito pidiendo prisa en construir una verdadera escuadra de combate, grito que repercutiría por toda la nación y arrollaría á los morosos, á los indecisos y los que aun no han aprendido cual es la unidad que sola y en escuadra puede sostener izada la bandera; traer á la dirección de la flota á otros que se apresurasen á construir naves verdaderas de combate; como lo piden hace tiempo cuantos siguen con atención los armamentos navales extranjeros y no están cegados por un espíritu político.

DISCURSO DEL SEÑOR CASTELAR

El salón lleno; las tribunas de bote en bote, el señor Castelar en su asiento aparecía con el gabán profiláctico ó preservático de los entriamientos.

Largo rato paseó por el salón de conferencias, donde se le vio hablar con los señores Celleruelo, Sagasta y Albareda. A las cuatro tomó la palabra dividiendo su discurso en dos partes, una dedicada á examinar la política exterior y otra que consagró al interior.

Desde su escaño, puesto á arreglar el mundo, hizo el cuadro más ó menos exacto del estado de las Naciones europeas: elogió á Francia; compadeció á Alemania, á las que trató de conciliar con la devolución de la Alsacia y Lorena, se extendió en consideraciones sobre Italia y su creciente poderío anunciando que ésta renunciará á sus aventuras en Abisinia, arregló las cuestiones interiores de Inglaterra, haciendo autónoma á Irlanda y dejándose llevar de su rica fantasía, y de su grande imaginación después de resolver amigablemente todas las cuestiones europeas, nos dejó tal como estábamos, esto es: á España sin Gibraltar.

También habló de Marruecos, donde en su opinión la política del *statu quo* se impone como más conveniente para la extensión de nuestro dominio; si bien habrá que ilustrar á los africanos para conseguir se realicen las miras del orador.

En la segunda parte de su oración, después de soñar fantásticos cuadros y de recordar glorias pasadas con una grandí e locuencia, el Castelar propagandista; el revolucionario; el republicano federal; el presidente de la República; el reorganizador del cuerpo de artillería; el partidario de la mucha caballería, mucha artillería y mucha guardia civil, se declaró ministerial del señor Sagasta.

Tocaba el discurso á su término, en la Cámara pendiente de sus palabras, reinaba un silencio y una expectación grandes, síntomas de que se presentaría una importante declaración del orador. Entonces la voz del señor Castelar cobró vigor y en un período grandí e locuente dijo que así como el 3 de Enero de 1874 declaró que la República solo podía existir siendo conservadora, hoy afirmaba que si la Monarquía admite la Democracia será la institución más duradera y él se retiraría para dedicarse á escribir la Historia Nacional.

Imposible, según nuestros colegas de Madrid, es de describir el aspecto que la Cámara entonces ofrecía.

La mayoría rompió en aplausos al ver batir palmas al presidente del Congreso, al Sr. Martos que desde el alto sitio que ocupaba daba la señal para la ovación al jefe de una minoría republicana. El señor Sagasta y con él otros ministros corrieron presurosos á estrechar entre sus brazos al Sr. Castelar, la Cámara, excepción de nuestros amigos, proclamó al jefe del posibilismo y hasta de una de las tribunas salieron vivas para el señor Castelar.

Un desórden completo, un espectáculo anti-monárquico, incomprensible, ofrecido por una Cámara monárquica, y promovido, alentado y mantenido por espacio de algunos minutos por el presidente del Gobierno de S. M., por los ministros por altos funcionarios y por el presidente del Congreso, que olvidó el uso que debe hacerse de la campanilla en casos como aquel.

En medio de aquel desórden, en medio de aquel escándalo, de aquel singular espectáculo, se levantó una protesta, la protesta de nuestros amigos, que no podían en manera alguna, á fuer de monárquicos, asociarse á aquella manifestación.

Pero de tal suerte estaban exaltados los ánimos ministeriales, que á aquellas protestas contestaron con agresiones los de la mayoría, á cuya cabeza se puso el Sr. Navarro y Rodrigo.

Cruzáronse duras palabras, creció la confusión y en tanto que de todas partes se gritaba, se aplaudía y se vociferaba, el Sr. Navarro y Rodrigo era sacado del salón por sus amigos, para que cesaran en sus agresiones á los que habían tenido el valor de protestar de aquellos desahogos democráticos.

Este fué el final de la sesión, y este el espectáculo que ofreció la Cámara con motivo de las declaraciones del Sr. Castelar.

Como monárquicos sinceros ¿debe alegrarnos ó entristecernos el acto realizado por el Sr. Castelar?

Si el Sr. Castelar representara la gran masa del partido republicano, claro es que debíamos felicitarlo; pero como muy en contra de sus deseos los motines de Badajoz, Santa Coloma de Farnés y el de Setiembre en Madrid, le quitan al señor Castelar parte de la representación que se abroga y como aún está muy fresco el recuerdo de su benevolencia á la dinastía de Saboya, no creemos deber participar del contento de los fusionistas.

Los ministros de la Regente han aplaudido que el Sr. Castelar les imponga su programa republicano, y por lo tanto la Monarquía está de pésame y la patria de duelo.

Nunca creímos que á la muerte de Alfonso XII los liberales entregarían á su augusto hijo á la corriente de lo desconocido. El juramento de fidelidad prestado les exige velar escrupulosamente por los prestigios del principio monárquico; y ciertamente no es modo de cumplirlo aplaudir las declaraciones del Sr. Castelar de que la Monarquía no es consustancial con la Nación y hacerle depender de los caprichos del sufragio.

Si esta fuera la fórmula de la generación presente ¡desdichada de ellol y ¡desdichado país! y caiga sobre aquellos que con su lealtad debieron poner un dique á las invasiones republicanas los males que á la patria deben venir por su incomprensible Monarquismo.

Asuntos del día

De una carta que el señor Linares Rivas escribe á nuestro colega coruñés *La Mañana*, copia-mos el siguiente párrafo:

«Mi muy estimado amigo y correligionario, ya suponía yo que la Coruña no había de quedarse rezagada en este gran movimiento de atracción hácia el partido reformista que es un hecho general y vivísimo en toda España.»

En efecto, es tanto el movimiento hácia el partido reformista, que las compañías de ferro-carriles han puesto los billetes baratos.

Pero son billetes de ida y vuelta.

Entre comas

LA CARTA Y EL TELEGRAMA

Es la carta hoy un artículo de primera necesidad.

No es tan solo el único medio de conversar con los ausentes, sino de decirles cosas que el lábio no se atrevería á pronunciar; por eso se ha dicho que el papel no se pone colorado.

No hablemos ni de la carta puebla, ni de la carta dolal, ni de la carta de pago, no recordemos la famosa carta de Urias, ni las cartas de la baraja, que han causado la ruina de tantas familias en el juego, y la perdición de muchos que aún tienen fé en las echadoras de cartas, esas herederas de la madre Celestina.

Hacemos caso omiso de las cartas hidrográficas, tan indispensables al marino, para hablar tan solo de las cartas familiares ó misivas.

Aún aquellas personas á quienes estorba lo negro, recurren al señor Cura para que les escriba una carta, según nos dice el chispeante Campoamor en *¡Quién supiera escribir!* ó al memorialista, porque hoy, lo repetimos, es una necesidad el escribir cartas.

La carta es una conversación escrita; en ella huelga todo lo rebuscado, lo pretencioso, lo pedantesco, se ha de escribir *corrente cállamo*, sin primores, sin la lima que requiere el suelto más ligero destinado á salir en letras de molde. ¡Con qué alegría recibe cada cual su correo! ¡Cuánto más grato á la vista es el sencillo uniforme del cartero que el relumbrante de cualquier Gentil hombre de Cámara con ejercicio!

Las cartas se reciben con plácida sonrisa; se echa una ojeada á los sobres, y sigue uno tranquilo saboreando el chocolate, leyendo su periódico ó haciéndose la barba. Ya sabe uno con quien vá á echar un párrafo; ni hay prisa ni motivos de desconfianza, y aún cuando la carta que nos espera sea de un tabarrista, de una marisabidilla ó de un acreedor, no ofrece peligros su lectura. Toda carta exige respuesta; es una ley dura del Código social; si no contesta uno al superior, se incurre en la pena de pasar por desatento é irrespetuoso; dejar sin respuesta las de nuestros iguales, es una grosería en el primer grado; pero dejar sin respuesta la carta de un inferior... esa es grosería propia solo de un cafre ó de un hotentote.

Esta falta no tiene pena marcada en el Código Civil, sin duda porque el legislador no creyó posible que ningún hombre culto incurriera en ella. En esa ineludible respuesta podemos tomar nuestra revancha, desahogar nuestra bilis, aburrir á quien nos aburrió... Eso de que se escriba con prudencia, que lo escrito siempre queda, etc.; podría ser útil en los tiempos de la barbarie; hoy que todo el mundo se ríe de los más solemnes juramentos, que se elude el cumplimiento hasta de lo que se escribió con testigos delante de un Notario, es ridículo andar con esos melindres... ¿Cómo no han de estar en contradicción nuestros escritos si lo están nuestras acciones?

No seremos tan insensatos que vayamos en pleno siglo XIX á negar las maravillas de la electricidad y las ventajas del telegrama.

¿En qué consiste que nadie recibe con calma un telegrama?

Solo el ver el sobre de uno dirigido á mí me hace palpar el corazón. ¿Quién se habrá muerto? ¿Se habrá quemado mi casa? ¿Qué calamidad me anuncia?

El telegrama que exige lectura inmediata no reclama respuesta, es brutal é inesperado como palo de ciego.

Si, por caso raro, anuncia algo grato, bien se puede afirmar que lo hará de un modo torpe, confuso, embrollado; solo cuando dá malas noticias es conciso, claro, terminante.

Copiaremos algunos telegramas curiosos que hemos recibido nosotros ó personas de nuestra amistad.

¿Qué hubieran dicho los lectores al recibir el telegrama siguiente: «Ya se casó la abuela.» ¿Cómo era eso posible? La abuela tenía 90 años y hacía cinco que chocheaba... Lo que el telegrafo debió decir era: «Ya se sacó la muela.» Mi administrador me dijo por el telegrafo: «Mandame la cuenta de Infantes,» el telegrama que yo recibí decía: «Mandame cincuenta elefantes.» «Pita salvó ayer una errata,» se convirtió en «Rita parió ayer una rata,» el ama de la casa de huéspedes donde vivo recibió este telegrama: «Jacinta parió cinco chusqueles,» su hija lo que escribió fué: «La Linda pareció sin cascabeles...»

Propenden los telegramas á generalizar el uso de un lenguaje bárbaro, pues por el afán de ser conciso se prescinde de las reglas de la Gramática. Decía P. L. Courier, y predicaba con el ejemplo que todo el mérito del gran escritor consiste en decir muchas cosas en muy pocas palabras. Esto es, que el buen escritor ha de ser la antítesis del periodista, lo opuesto á la oratoria sublime del gran Castelar; Courier quiere muchas ideas y pocas palabras, al gran orador le basta una idea para bordar tres ó cuatro páginas.

Y véase como los extremos se tocan. Ejemplos de la concisión sublime «Hágase la luz y la luz fué hecha.» «Los campos donde Troya fué.» «Llegué, vi, vencí.» «Quí il monrut. To be or not to be.» Sentencias de todos conocidas y que admira la humanidad estupefacta.

Comparemos ese laconismo sublime con el laconismo telegráfico:

—Ya el niño duro.—Los novios en berlina.—No es nada lo del ojo etc. etc.

¡Cuántos disgustos puede ocasionar el telegrafo que no ocasionan las cartas!

Hace unos años, estando en Pamplona, una noche que don Roque Oriana, teniente coronel de Estado Mayor de Plaza, buen señor que suspiraba por el tercer galón desde el convenio de Vergara, celebraba los días de una de sus ocho hijas, y en que estaba la tertulia animadísima, se presentaba un ordenanza de telégrafos y entrega al dueño de la casa un telegrama. Era el primero que había recibido en su vida; lo abre con mano trémula, lo lee y comienza á dar zapatetas en el aire, á pesar de su obcecidad; nos lee el parte que decía así: «Concedido ascenso, nombramiento detalles correo.—Pepe.» El ascenso á coronel era el logro de todas sus aspiraciones; al día siguiente nos dió á los tertulianos un festín, echando el bodegón por la ventana; trascurridos unos días recibe una carta de Madrid en la que un compañero suyo, con destino en el Ministerio de la Guerra, le explica, como ha sido negada su solicitud y además le dan el retiro por edad... Coje don Roque con avidez el engañoso telegrama ¡horror! iba dirigido al teniente coronel don Roque Viana... el ordenanza de telégrafos ¡se había equivocado de Roque!

FULANO DE TAL.

Ferrol 10 de Febrero de 1888.

REVISTA DE MODAS

Paris 2 de Febrero

Los meses de Enero y Febrero son en Paris, los meses, por excelencia, consagrados á las visitas, y al mismo tiempo los meses en que empiezan ya los paseos. Veamos, pues, cuales serán los trajes de visita y de paseo para el mes que ahora principia.

El moaré francés listado, mezclado con lana negra, estará muy en boga. Se le dispondrá en forma de quillas planas, ó bien en dos ó tres pliegues puestos sobre un lado de la falda, ó como vueltas de falda ó de polonesa. Se hacen también de moaré el peto ó el chaleco de un corpiño-chaqueta, las carteras y el cuello en pié ó vuelto.

La felpa ó el terciopelo liso desempeñan las mismas funciones que el moaré; pero mientras el moaré listado sólo se emplea con una tela lisa, el terciopelo y la felpa se combinan lo mismo con telas rameadas ó labradas. Y aun estas dos telas se mezclan con el moaré listado. Así se compone muy bien una falda con tiras de moaré más ó menos anchas, alternando con tiras de felpa. Sólo el delantal debe hacerse con una sola de estas telas, cualquiera de las dos.

Se mezcla también la felpa con el terciopelo liso ó con listas de faya ó de raso. Sobre una falda preparada de este modo, se dispone una túnica hecha de lana fina y flexible ó de piel de seda. El corpiño se hace de las tres telas: una para las mangas, otra para el canesú ó el peto, y la tercera para el resto del corpiño.

La felpa de cuadros escoceses ó de listas se combina naturalmente con las telas lisas (seda ó lana). Se la emplea para hacer la falda ó una parte de ella, sobre cuya falda cae una túnica de bengalín, de velutina ó de piel de seda, ó bien de lana.

En este último género se hace una preciosa tela Luis XV, brochada de ramas y flores de seda. He visto un traje hecho de vigoña muy fina, cuya túnica, abierta en el costado, descubría una quilla de esta tela brochada. Como corpiño, una chaqueta no ajustada, con solapas de arriba abajo, y abierta sobre un chaleco ajustado de tela brochada.

Se ven desde principio del invierno un gran número de vestidos de paño bordados de trencilla, cargados y recargados de bordados macizos; pero me parece mucho más parisiense, y de un efecto más discreto, el modesto vestido de paño, que empezó á llevarse poco há. Este vestido, de paño muy fino, vá recortado en todos sus contornos al sacabocados, formando como unas hojas de rosa, bajo cuyos contornos, y sobresaliendo una línea próximamente, se coloca una tira de paño recortado del mismo modo, pero de color distinto: bajo el paño marrón ó nutria se pone una tira de paño beige ó azul antiguo; bajo el verde mirto, tira verde pálido ó encarnado, y bajo el azul oscuro, tira de color azul claro ó encarnado. Cuando el color resalta, como el encarnado, la tira no debe sobresalir más de una línea del contorno del vestido, y cuando el color es un matiz de la misma escala, como el beige ó el habano bajo el marrón, la tira puede salir sin inconveniente unas dos líneas. Pero esta tira, siempre fijada con dos hileras de costuras pespunteadas, hechas en el contorno del vestido con seda del mismo color de la tira, debe adornar todos los contornos, incluso el de la extremidad de las mangas y del escote.

Se ven muchos sombreros en forma de capotas pequeñas y bajas, ceñidas en torno del semblante, y hechas de terciopelo estirado ó plegado, con bridas de la misma tela. Como adorno, unas plumas ó un penacho de plumas de pavo real, mezclado de encaje.

Para teatro ó concierto se llevan unas capotitas arrugadas, hechas de tul de color claro, con flores, ó mariposa, ó mosca de filigrana de oro, ó bien un penacho de encaje de oro. En las mismas circunstancias, se lleva igualmente la capotita de velutina crema, bordada de oro, con plumas del mismo color, rodeadas de un fleco de oro. Se lleva esta capota con un corpiño de terciopelo ó de felpa de un color oscuro, muy abierto sobre un chaleco de velutina color crema, bordado de oro.

Un buen consejo á mis lectoras para terminar:

Es muy conveniente que tengamos siempre un surtido de esos productos delicados y bienhechores, destinados á la conservación del cabello, del rostro, de las manos y de la dentadura, que posee la excelente perfumería de la calle de la Paix, número 15. El jabón Sapoceti, la pasta de terciopelo para las manos, el cold-cream de cohombro, combinado con los polvos de Cyprus; el agua Lustral, que deja el cabello limpio y brillante, y últimamente, el Coolearia de berros, sano para la dentadura y que purifica el aliento, son los cosméticos más solicitados. Las personas que se acostumbran á estos productos no pueden usar otros, lo cual explica el éxito de la antigua casa Guerlain, frecuentada por las parisienses del mundo elegante, que prefieren su deliciosa perfumería á otros productos vulgares que, sobre no ser nada agradables á los olfatos delicados, suelen ser nocivos.

No vacilo, pues, en aconsejar á mis lectoras que se sirvan de la perfumería de Guerlain, cuyos productos merecen la confianza de las persoa-

nas condecoradas, y que ha extendido su clientela por ambos mundos.

V. DE CASTELFIDO.

Sección de Marina

LAS MARINAS DE GUERRA EN 1887

(Conclusión)

En Austria mencionaremos el lanzamiento del acorazado de segunda clase *Princesa Stephanie* y el del aviso-torpedero *Meteoro* de 460 toneladas.

China llegó á reunir una escuadra, con los buques que en Europa construyó y la que condujo á aquel imperio el capitán Lang. Tres buques para ella construidos en Inglaterra se han botado al agua y en el arsenal de Foutcheou, también se verificaron varios lanzamientos, en los que se trabajó con gran actividad y en donde se han montado nuevas y numerosas herramientas.

A propuesta del virrey de Cantón, se han introducido grandes reformas en la educación naval de los aspirantes á oficiales y se estudia el medio de mejorar los estados mayores y los equipajes. Consigase ó no, China hoy en el Extremo Oriente, cuenta con fuerzas marítimas tan respetables, que todas las potencias que tienen allí intereses, deben no perderlo de vista.

En Dinamarca hizo sus pruebas de andar el acorazado *Iver-Holffell* y se puso la quilla de otro semejante.

Los Estados Unidos luchan, por no ser tributarios de la industria europea, para lo que hacen esfuerzos vigorosos por establecer todas las metalúrgicas, indispensables para la marina. Con este objeto se han dirigido al Creusot y con el estipulado el establecimiento en aquel país de la fabricación de acero y planchas de blindaje.

Se va á poner la quilla de un acorazado y construyen un crucero que montará un cañón neumático para disparar con dinamita y han abierto un concurso pidiendo un torpedero y un buque sub-marino.

Grecia encargó á la industria privada francesa tres acorazados de segunda clase, cuyos planos se deben al ingeniero Dupont, agregado á la comisión naval de Francia que dirige el almirante Lejeune.

Italia continúa con la misma actividad, que desde hace tiempo dá muestras.

Entre los nuevos buques construidos citaremos el aviso-torpedero de 3 hélices *Tripoli* que anda 22'8 millas, y el crucero *Dogali*, hecho en Inglaterra al lado del *Isla de Cuba y Luzón*.

Persiguiendo este país el ideal de organizar las industrias navales, para lo que se ha impuesto tantos sacrificios, ha conseguido al fin contar con un centro de producción de placas de acero Schneider y de artillería de grueso calibre.

Su marina muy ocupada con la guerra de Massouah, no ha podido hacer más maniobras que las del Mediterráneo, de que ya dimos cuenta.

El Japón se apresta para tomar parte activa en las futuras luchas del Extremo Oriente y después de contar con una escuadra re-

gular, procede ahora á la fortificación de sus costas.

Un crucero totalmente perdido en el mar de China, el *Unebi*, y dos quillas puestas en la Seyne para dos acorazados, así como una de un cañonero en los arsenales del Estado son las novedades marítimas que en el pasado año se registran en esta potencia.

Rusia por fin puede construir, sin ser tributaria para nada de los países extranjeros, grandes arsenales, provistos de todos los adelantos y al parecer muy bien organizados, le permiten construir sus buques con una actividad pasmosa, tanto que puede decirse el país donde el estado lo hace más de prisa.

Entre los lanzamientos del pasado año citaremos, los de los acorazados *Sinopé* y *Alexandro II*, el crucero rápido *Anival Kornilow*, hecho en el Loire en Saint-Nazaire. el cañonero *Kubnetz*, el crucero *Pimaty-Azova* y un gran número de cañoneros.

El año 87 como nuestros lectores acaban de ver, ha sido más bien de espera. Desde luego salta á la vista la suspensión para construir nuevos torpederos, así como el volver á blindar los buques pues otra cosa, que acorazados, no debemos llamar á esos cruceros de cintura, cuyas planchas han de concluir por cubrir todo el casco visible.

En lontananza hoy solo se descubren negros nubarrones, si llegan á descargar la construcción naval en 1889 marchará sobre el seguro camino de la experiencia.

Qui viva verca.

Noticias locales

Los periódicos de París publican integro el dictamen del célebre doctor Brouardel sobre la cuestión de alcoholes.

Habla de los grandes estragos que causa el alcoholismo.

Dicen que generalmente no se habla más que de las ventajas que del impuesto sobre los alcoholes pueden sacar el Estado, pero que se tiene poco en cuenta la ruina que causa á las familias y á los niños que nacen degenerados, escrofulosos y epilépticos por haberse entregado sus padres á la bebida.

Por mi parte, añade, la invasión del alcoholismo la considero como un peligro público, y estoy convencido de que el porvenir pertenece sólo á los pueblos sobrios.

El doctor Brouardel propone que se disminuya todo lo posible el consumo del alcohol, que se asegure, por medio de una vigilancia incesante, la pureza de los líquidos alcohólicos destinados á beber.

Segun datos oficiales, en la casa de Moneda de Madrid se han acuñado desde el 6 de Febrero al 31 de Diciembre pasados, en piezas de plata de a cinco pesetas, las cantidades siguientes: en Febrero, 3.676,930 pesetas.—En Marzo, 5.400,475.—En Abril, 5.631,680.—En Mayo, 6.005,185.—En Junio, 6.537,535.—En Julio, 1.530,675.—En Agosto, 6.452,770.—En Septiembre, 6.200,680.—En Octubre, 6.544,305.—En Noviembre, 5.631,875.—En Diciembre, 5.801,455.—Total pesetas 59.012,565.

Esta es precisamente la cantidad que nos hacia falta para salir de un apuro del momento.

La conferencia última que tuvo lugar en el lo-

mas empedernido criminal; y de vez en cuando exhalaba suspiros, pues á pesar de la certeza que tenía de que Saint-Bertrand era el hombre mas abyecto, el buen anciano no podía olvidar que era su hijo.

Hallóle en su gabinete, recostado en una cómoda butaca, con los pies estirados en una silla, los codos apoyados en los brazos de la butaca y con los puños sosteniéndose las mejillas. El vizconde presentaba un aspecto extraordinario de taciturnidad; todas sus facultades intelectuales estaban reconcentradas en un solo objeto. En efecto, el descubrimiento que había hecho Barberine de sus proyectos de matrimonio no había entrado en sus cálculos, y mucho menos la alianza de su padre y de su amada con su rival. «¿Qué haré para que calle?» se preguntaba; y volvía á preguntarse: «¿Como lograré librarme de ese oficial sin matarle?»

Pues, como hemos dicho, estaba taciturno; mas apenas vió entrar á su padre, sus facciones fueron dilatándose, poco á poco se apigó el fuego que despedían sus ojos, y en menos de algunos segundos, toda su cara, al transformarse, no expresó sino una especie de resignación propia de las circunstancias.

Miró al caballero sin manifestar asombro, con calma; mas como reparase al propio tiempo que el anciano había tomado un aire adecuado al caso, es decir, cierta actitud amenazadora, y que se preparaba para pronunciar un discurso, le cortó la acción diciéndole con su natural energía de voz:

—¡Bien! ¿qué? ¿Se figura V. que he vivido seis años sin tener una amiga, y que cuando trata uno de casarse no ha de tropezar siempre con algo que se oponga á sus proyectos? Mas de un año hace que he procurado romper con Barberine; pero no he encontrado la ocasión! Siempre me

cal destinado á este efecto en la Capitanía General, corrió á cargo del ilustrado teniente de navío señor Moreno Elisa y versó sobre timones.

Ha salido para Madrid el diputado á Cortes don Román Folla.

El señor Comisario de Guerra de esta plaza, con una atención y una galantería que le distinguen en extremo, contesta, refiriéndose á un suelto que hemos contestado á *La Democracia* sobre la subida del precio del pan para jefes y oficiales del ejército y armada la siguiente, carta que trascribimos con mucho gusto. Por el contenido de la misma podrá ver nuestro estimado colega como estaba equivocado, segun nosotros habíamos supuesto.

Dice así la carta del señor Prada:

«Ferrol 10 de Febrero de 1888.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio y de toda mi consideración: el Economato Militar de cuya Junta soy presidente no ha subido el precio del pan; antes por el contrario desde el 7 de Enero último ha rebajado tres céntimos de peseta por kilogramo en el de segunda clase y dos en el de primera. De modo que en la actualidad el precio de este artículo para los señores jefes y oficiales que tienen derecho á surtir de él es de 35 céntimos por kilogramo (ó sean dos libras próximamente) el de segunda y 40 el de primera.

Lo que tengo el gusto de participar á V. por si se digna hacerlo constar en el periódico de su acertada dirección.

Es de V. atento y s. s. q. b. s. m.—Venancio Prada.

El carnaval este año se presenta bastante desanimado excepción hecha de los bailes que con este motivo se celebran.

Solo de dos coparsas tenemos noticia y estas recorrerán mañana las calles de nuestra población deteniéndose á dar serenata á las autoridades y á las redacciones de los periódicos.

Fuera de esto sólo se verán por esas calles los labriegos empalagosos y pesados de todos los años, en abundancia, eso sí, para mayor desdicha nuestra.

El carnaval, pues, como se vé, va de capa caída.

Y nos atreveremos á asegurar que dentro de una docena de años no se verán máscaras más que en los salones de baile.

Carnestolendas tiene ya muy debil el brazo para empuñar el cetro que tanto poderío le ha dado.

Leemos:

No hace aun un año que se inauguró el puente internacional sobre el Miño, y ya se encuentra intrasitable por algunos tramos.

La circulación de personas ha quedado interrumpida.

¿Pues magnífico puente es el que se ha construido sobre el Miño!

¿Sucedirá lo mismo con el que se está construyendo sobre el Eume?

Según participan de Tuy la pesca del salmón ha disminuido mucho, conservándose el precio bastante alto.

La pesca de lamprea, es hasta ahora insignificante.

La banda de música de Infantería de Marina tocará mañana á las horas de costumbre en el paseo de Suanzes.

ha sujetado como si estuviera amarrado á ella!

El caballero al oír aquel modo de disculparse, se quedó medio desarmado; mas como su corazón estaba tan lastimado, no pudo guardar silencio y exclamó de pronto, cruzándose de brazos:

—¡Miserable!

—¿Por qué me llama V. así? preguntó Saint-Bertrand.

—¿Como por qué? repuso el irritado padre.

¿Y las deudas? deudas de juego! Si, miserable, porque has causado la ruina de esa bailarina!

¡Vaya! vaya contestó con tono burlón. ¿usted cree todo eso? Barberine dirá tantas cosas poco más ó ménos, si la dejan y le dan oídos. Además continuó con entereza, si tengo trampas, es porque mi familia se olvidó colocar una inscripción de rentas en mi cuna.

—¿Su familia, caballero! exclamó el anciano.

Pero conociendo al momento que el hijo lo llevaba de nuevo al mal terreno, permaneció inmóvil, moviendo continuamente los ojos, no sabiendo qué decirle y con el brazo levantado.

Saint-Bertrand fingió hipócritamente aliviarle con estrs palabras:

—Puesto que quería acabar con la vida de soltero, debían haberme dejado. ¿No había dicho á usted de antemano que había hecho muy mala vida y que quería enmendarme? ¿Mis enemigos podían tener algún objeto en impedirlo; y de su parte lo concibo. Por consiguiente, nada digo de Mr. De Bugny, y mucho ménos de Barberine.

Pero V., mi padre, era lo último que faltaba! voy á verme obligado á vivir á costa de V. Pero usted lo ha querido así.

—A costa mía! replicó el caballero que no había previsto esa nueva calamidad.

—Pues no! exclamó Saint-Bertrand, espero que no me abandonará usted en medio de la corriente.

Hemos recibido un atento B. L. M. del Presidente del *Casino Ferrolano*, invitándonos á asistir á los dos bailes que en los elegantes salones de dicha sociedad se han de celebrar esta noche y la del próximo día 18.

Agradecemos la atención y prometemos asistir á ambos bailes seguros de pasar unas cuantas horas deliciosas.

Existe el propósito en Madrid de organizar un concierto con las músicas de marina para allegar recursos que faciliten la erección de una estatua al primer marqués de Santa Cruz.

El Centro Recreativo, *El Nuevo Liceo de Artesanos*, el *Teatro Romea* y el *Teatro-Circo*, celebrarán en la noche de mañana bailes de máscaras.

El Diario de Cadix reproduce en sus columnas el artículo que días pasados ocupó las nuestras con el título de Fernando Póo.

LA VIDA FERROLANA

La benigna temperatura que ayer disfrutamos y lo despejado del día, fué causa de que tanto las afueras de esta población, como los jardines y paseos se vieran muy concurridos por gentes ávidas de respirar aires puros.

En el muelle de Curuxeirás, á la hora de la llegada del vapor de la carrera, había también gran número de paseantes.

Por la noche el favorecido por las pollas ha sido el Cantón de Quesada.

Numerosos grupos de jóvenes paseaban por aquella especie de salón, hablando como es natural en la época presente, de máscaras y de bailes.

Según hemos podido coleccionar por algunas palabras que llegaron hasta nosotros, las pollas no están conformes con el fallo del jurado en la distribución de premios de el baile de trajes celebrado en el *Liceo* anteanoche.

—Si nosotras fuéramos jurado, decían, no pasaría lo que pasó.

¿Que habrá pasado á juicio de las jóvenes que así se expresaban?

¿Lo adivinan Vds?

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Se halla en tramitación proponiendo para el retiro por hallarse cumplido de la edad reglamentaria, el expediente del tercer contramaestre del depósito del arsenal Lorenz Louriño Mendez.

—Pasó en el día de hoy destinado al depósito del arsenal, en uso de dos meses de licencia, por enfermo, que le fué concedida perteneciendo á la fragata *Nnumancia*, el tercer contramaestre Fabián Suarez Villar, cuyo individuo queda en este Departamento para continuar sus servicios.

—Se presentó á prestar sus servicios en el negociado de condestables de la Mayoría general, el tercero José Medina Gomez.

—Para la adquisición en plaza de varios efectos necesarios para la limpieza de siete montajes de 9 y 16 cm. han sido comisionados el alférez de navío D. Julio García Vilar y el contador de navío D. Paulo Calvo y de la Torre.

—Se ha expedido pasaportes al primero y segundos Médicos de la Armada, respectivamente D. Gabriel Rebellón y D. Ildefonso Sanz, para que en el vapor correo que debe salir de la Coruña el 16 del actual, se trasladen al Apostadero de Filipinas á continuar sus servicios.

Hemos recibido la *Revista de Administración de Marina* correspondiente al pasado mes de Enero la que contiene el siguiente sumario:

—Calle V., señorito! exclamó el caballero, pues es buen hombre se amostazó de veras al ver que aquel tomaba por estribillo achacarle todas sus faltas.

—Bien; calle, señor; pero hable V.; ya le escuchó, respondió Saint-Bertrand.

Y se acercucó hasta las orejas en los almohadones de su butaca. Sentado el caballero enfrente, le preguntó:

—¿Qué piezas hacer?

Y conociendo ya á fondo la buena pasta de hombre que le había tocado por padre, decidido á no decirle nunca una palabra de verdad, contestó:

—Renunciar al matrimonio, vive Dios!

El caballero se quedó atónito en presencia de tanta resignación y le dijo con ironía:

—Qué, tan pronto te has curado?

Si señor.

—¿Y no exclamas hoy como ayer: «Digo que amo á Evelina! Sus desdenes han encendido en mi corazón una llama que no me creía capaz de alimentar. Es menester que sea mi esposa, y lo será á despecho de su novio!»

—No, señor.

—¿Por qué?

—Porque no obstante habérselo rogado, se ha mezclado V. en este negocio á contrarestarlo. Usted ha querido contribuir al fracaso, y lo ha logrado perfectamente bien.—Ninguna queja tenga, puesto que es V. mi padre, y abandono la partida.

Cualquiera otro en lugar del caballero se habría contentado con aquella decision; pero él, no teniendo ya miedo al duelo, no pudo resistir al placer de echarle un sermón, y escitaba á Saint-Bertrand para que le proporcionase la ocasión de hacerlo.

—¿Qué abandonas la partida, dices? Entonces

(125) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

EL MARIDO DE LA BAILARINA

ESTUDIO POR

ERNESTO FEIDEAU

—Bien, contestó De Bigny, á quien el recuerdo de la desesperación de Barberine inspiraba indulgencia; dígame V. que mi deseo es que no haga ruido el asunto, pero bajo la condición de que él mismo irá hoy á casa del señor Valmaseda á decirle que reancia á la mano de Evelina. Además, que ha de salir de París veinte y cuatro horas después.

—Es V. el hombre mejor que he conocido! exclamó el caballero:

—Lo cree V. así? dijo el conde riendo; pues la verdad es que el dolor de aquella pobre jóven me ha causado lástima. El tal Saint-Bertrand es un miserable! pero á pesar de todo, ella le ama mucho, y le perdonará al fin y postre. Por ella mas que por ningun otro motivo no deseo perderle.

El caballero conmovido le estrechó la mano, y luego mientras el conde iba á casa de su amigo el duque de Authon á esperar allí el resultado, se dirigió á la calle de San Jorge. En el camino decía hablando consigo mismo.

—Estoy seguro de que le encontraré furioso y de que no querrá admitir ninguna transacción.

—Y entonces preparaba en su mente un largo sermón, muy elocuente aun para convertir al

Sección Doctrinal.—Una necesidad reconocida, y la propuesta de una solución para estirparla.—Los climas y la prosperidad de los pueblos.—*Novidades*: Correspondencia particular de la *Revista*.—*Crónica*.—Revista de la quincena.—*Asociación de Socorros Mútuos*.—Acta de la sesión del Consejo de Gobierno de 22 de Diciembre de 1887.—Advertencia.

El jueves se celebraron en la iglesia del Buen Suceso solemnes honras fúnebres, costeadas por S. M. la reina, con motivo del centenario de don Alvaro de Bazán.

A las diez y media de la mañana se cantó misa de *Requiem*, oficiando de pontifical el nuncio de Su Santidad, y después de los responsos, pronunció la oración en elogio del insigne marino el Sr. Sanchez Juarez.

En el centro de la iglesia se hallaba colocado en lugar de tálamo el precioso modelo del galeon *San Martín*, construido para la procesión cívica fracasada, bajo la dirección del pintor Monleon.

El martes por la tarde ha sido llevada la carroza desde los talleres de la calle de Zurbano á la iglesia del Buen Suceso, llamando mucho la atención del público, que elogiaba su factura y sus bellezas.

Como las puertas del templo son más estrechas que la base de la carroza, ha sido preciso desarmarla en medio de la calle para recomponerla dentro de la iglesia. Estos importantes trabajos se han llevado á efecto bajo la dirección del secretario militar del ministerio de Marina, don José Ramos Izquierdo, que realizó prodigios de actividad para el mayor esplendor de la fiesta.

En los ángulos de la base del galeon se colocaron artísticas coronas dedicadas al vencedor de las islas Terceras por la escuadra de instrucción, los departamentos, los apostaderos y la representación de la armada en la corte.

Prestaron la guardia de honor soldados de infantería de marina, marineros é individuos de tropa de un batallón de cazadores.

En el exterior formaban las fuerzas de desembarco de la escuadra de instrucción y el citado batallón de cazadores, que desfilaron, después de las honras, por delante de S. M., que ocupaba un asiento en su carruaje.

Mandaba la línea el bizarro coronel don Manuel Manrique de Lara, herido gloriosamente en las Muñecas.

El mercado de leña estuvo esta mañana muy concurrido.

Sobre el túmulo erigido en el Buen Suceso para el funeral en honor del insigne D. Alvaro de Bazán, se colocaron cuatro espléndidas coronas de primera marca, G. Khun, dedicadas por los departamentos marítimos, los apostaderos de Ultramar, la escuadra de instrucción, y por la marina residente en la corte.

Tenemos noticias de que mañana asistirá al baile del *Centro* una comparsa de ángeles.

Nos comprometemos á garantizar la noticia, porque ¿á que baile de los que se dan en Ferrol aunque no sea en la temporada de carnaval dejan de asistir comparsas de ángeles?

A las seis y media de la madrugada de ayer se propinaban dos hombres en la plaza de Armas, sin duda para entrar en calor, sendos puñetazos. Ignoramos el resultado de la contienda.

En la calle Real, en la casa que ocupaba el comercio titulado *La Camelia*, se establecerá los días domingo, lunes y martes de carnaval un depósito de dulces, confites y almendras para que los combatientes de ambos sexos puedan hacer sus provisiones de guerra.

Este establecimiento es sucursal de *La Gloria* confitería situada en la calle de la Iglesia próxima al Cantón y propiedad del señor Fajardo.

A la una de la tarde del día 9, tuvo sesión extraordinaria la Diputación Provincial, acordándose, entre otros varios asuntos, nombrar una Comisión compuesta de los señores Romero, Mella y Fernandez Latorre para que emitan informe sobre la creación de la Granja-Escuela experimental en esta provincia.

SUBASTAS

Por la Junta de Administración y trabajos del Arsenal, se acordó sacar á subasta para el día 2 del próximo Marzo, el suministro de 3000 metros de lona yute, paño azul, agremán y otros efectos por valor de 7296 pesetas 43 céntimos.

**

Por la misma se anuncia para el 3 del propio mes el suministro de pino tea y teca necesarios para las obras del crucero *Alfonso XIII* importantes 85075 pesetas.

Primera gramática española, razonada, por don Manuel M. Diaz Rubio y Carmona, presbitero, (El Misanthropo.) Segunda edición corregida y aumentada. Madrid, 1887. Dos magníficos tomos en 8.º con buen papel y esmerada impresión.

Tal es la obra editada por la conocida casa de Bailly Bailliere que viene á cubrir un vacío en esta clase de estudios tan necesarios como hasta ahora deficientes.

Pocas palabras hemos de dedicar á ese concluido trabajo de aquel ilustre filólogo porque de recomendación sirve suficientemente el haberse agotado en plazo corto una numerosa edición.

Deben al Misanthropo los que cultivan el armonioso idioma patrio gratitud sin límites, cuales la que hoy nuestro periódico expresa, á la par que hace votos porque el público tribute una vez mas acogida tan alagüeña como en la otra impresión de la primera gramática española razonada.

Lucecita es una novela, cuyo prospecto repartimos con nuestro periódico hace pocos días

que se debe á la casa editorial de la obra anterior.

Nuestras apreciaciones respecto de la última producción del eminente autor francés Mr. Cadol han de conformarse con las emitidas por la mayoría de la prensa española.

De ellas resulta Lucecita un conjunto de cuadros de costumbres tan bellos como impregnados de realidad.

Si á la merecida fama del autor se añade la del que vertió á nuestra lengua aquella obra es de esperar una segunda tirada de tan recomendable novela.

Mañana se espera en este puerto el vapor *Ci-fuentes* que conduce una partida de material para los cruceros en construcción.

También se espera el *Benita* de Liverpool con mercancías para el comercio de esta plaza.

Pacotilla

Doña Julia Rosado que es muy bonita, aunque no ya muchacha sinó jamona, tiene en su casa un chico como en familia, que con mimos lo cuida teniendo en cuenta que los jóvenes somos muy churrusqueiros.

Conque... ¡díganme V. V. si no es un chiste lo de Julia Rosado con su inquilino!

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUÍA»

Lisboa 9.

El eminente hombre de Estado señor Pinheiro Chagas se halla en gravísimo estado. Ha perdido la razón y no se dá cuenta de lo que ha ocurrido, y cuando se le pregunta sobre algo contesta incoherentemente y con referencias al atentado de que ha sido objeto manifiesta que á él no le ha sucedido nada. El agresor está convicto y confeso. En las declaraciones que ha prestado ha dicho que se encuentra satisfechísimo, toda vez que el bastonazo dado á Chagas ha vengado á una ilustre y virtuosa dama, á Luisa Michel. El tal individuo es socialista exaltado. Su fisonomía es patibularia, es bajo de estatura y de instrucción ninguna.

Viena 9.

Austria, Italia y Rusia continúan sus aprestos militares. En esta capital reina gran efervescencia con motivos de esos aprestos.

Roma 9.

El diario oficial publica hoy un decreto del Ministerio de la Guerra llamando al servicio activo á las reservas. Esta disposición del Gobierno ha llamado mucho la atención en las embajadas. En los centros militares se pretende quitar toda importancia internacional al asunto, manifestando que la disposición del Ministro de la Guerra obedece en un todo á las cuestiones del Massuah.

Según las últimas noticias recibidas del Massuah, los italianos han sufrido una nueva derrota. Un buen contingente de abisimos invadió la plaza provisional de Bahim pasando á cuchillo á la guarnición. El general San Marzano se ha visto precisado á huir precipitadamente para salvar su vida, desconociéndose á estas horas su paradero. Se cree que en la fuga haya sido perseguido y apresado por las huestes enemigas. Otras versiones aseguran que San Marzano está oculto aprovechando la primera ocasión que se le presente para dirigirse á Cuab. Algunas fuerzas han salido en su busca pero se cree no podran encontrar al general en jefe.

Madrid 9

Congreso.—Sin pregunta alguna de interés se entra en la orden del día, precediendo unas palabras del señor Romero Robledo pidiendo al ministro de la Gobernación que no sea denunciada la prensa de Huelva por dar noticias referentes á los sucesos de Río-Tinto. El señor Albareda dice que nada de eso ocurre con la prensa de Huelva. El señor Romero Robledo no dándose por satisfecho con las palabras del señor Albareda anuncia un amplio debate para cuando termine el del Mensaje.

El discurso del general Lopez Dominguez ha comprendido tres puntos: Conducta del gobierno en la cuestión administrativa, algo sobre las reformas militares y examen del programa político del gobierno y sus defectos. Principia censurando el desarrollo que

adquiere la inmoralidad, la que dice nace del caciquismo en los pueblos; que se desarrolla en las capitales, y que invade luego la administración central. Manifiesta que urge la separación de la administración de la política. Urge una ley de empleados que garantice una independencia. Dice que la inmoralidad parte de que salen diputado sin arraigo en los distritos y el nombrarse de gobernadores sin méritos para serlo. Recuerda que en cierta ocasión siendo presidente el señor Sagasta presentó una ley de empleados que no fué tomado en consideración. Se ocupe de la inmoralidad de Cuba y dice que el programa reformista en las antillas será sostener ante todo la integridad de la patria. Combatió la división de mandos en Cuba. Se ocupa de las cuestiones militares, y combate la desaparición de las redenciones á metálico y el servicio obligatorio. Este, dice, se deberá planear gradualmente.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 10, 12 m. (1)

En el sorteo de la lotería verificado ayer han resultado premiados los siguientes números:

10.992 con 250.000 pesetas.
13.492 con 125.000 id.
1.597 con 60.000 id.
2.015 con 25.000 id.

También fueron premiados: 12.744, 2.780, 6.650, 8.428, 4.800, 4.501, 9.873, 17.340, 12.804, 14.512, 375, 14.512, 3.734, 6.182, 17.287, 1.610, 2.941.

Madrid 10 12 m.

La salud del Principe Imperial de Alemania, vuelve á ser poco satisfactoria, Aumenta el pesimismo en las noticias de un próximo conflicto, los armamentos marítimos, se estienden á todas las potencias, incluso Turquía.

Madrid 11 12 30 m,

El señor Montero Rios contestando al general Lopez Dominguez, pronunció un discurso que la Camara escuchó con gran atención. Recabó el derecho de interpretar la constitución vigente en sentido democrático, afirmó la Jefatura indiscutible del señor Sagasta en el partido liberal y dijo que después de las declaraciones del señor Lopez Dominguez, debían unirse los reformistas y fusionistas. Rectificó este último insistiendo en todas las declaraciones que hizo ayer. Después usaron de la palabra los señores Castelar y Canovas del Castillo, hablando el primero en un sentido muy patriótico y el segundo pronunciando una brillante oración de gran alcance, muy patriótica y aplaudi-

(1) Recibido después de entrar en máquina nuestro número de ayer.

da. El señor Sagasta reasumió el debate, aprobándose enseguida la contestación al Mensaje por 261 votos contra 71.

Madrid 11, 1 10 t.

La prensa aplaude el patriotismo que resalta en el discurso del señor Canovas del Castillo y la enérgica defensa que hizo de sus doctrinas. El Circulo liberal conservador, acordó por unanimidad imprimir y repartir con profusión el discurso Gran entusiasmo entre los conservadores, todos han felicitado al señor Canovas.

Bolsa 4 por 100 66 10.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

SEMILLAS DE FORRAGE

PARA ALIMENTO DEL GANADO

Alholva, libra castellana. 1 pesetas.
Alfalfa, idem. 2 50 id.
Bromo patense, idem. 1 50 id.
Remolacha para ganado, idem. 2 50 id.
Trebol encarnado, idem. 1 50 id.
Idem violeta, idem. 2 id.
Bay-grás para pradera de jardín, idem. 1 50 id.
Semillas de flores, de hortalizas y cebollas que se plantan en esta época; plantas de salón y encargos de Arboicultura y Jardinería.
Calle de Dolores número 7, piso segundo.



PARA CARRIL, VIGO, CADIZ, MALAGA, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona saldrá de este puerto el 14 del corriente el vapor español

Cifuentes

Admite carga y pasajeros.—Consignatario Nicasio Perez.—San Francisco 1.



PARA VIGO, CADIZ, MALAGA, CARTAGENA, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona saldrá de este puerto del 13 al 14 del corriente el magnífico y nuevo vapor español

Benita

Admite carga y pasajeros.—Consignatario, don N. Perez.—San Francisco 1.

SUCURSAL DE LA GLORIA

SOLO POR TRES DIAS

Domingo Lunes y Martes

Almendras, anises, bolsas, cartuchos, frutas empapeladas y caramelos suizos.

107, REAL, 107

DONDE ESTUVO LA CAMELIA

Solo Domingo, Lunes y Martes.

Cajas caramelos suizos.

Todo muy barato y por mayor más.

VENTA Y COMPRA

permanente de casas, solares, fincas rústicas, papel del Estado y cupones.

Préstamo y colocación de capitales con garantía hipotecaria ó de valores públicos.

Informarán de doce á una en la Notaría de Lopez Pardo, Real 129, pral.

Venta

De la casa calle Real (Plaza de Armas) número 55: de su precio y condiciones informarán en la misma casa, 2.º piso.



PRIMER ANIVERSARIO DE

EL EXCMO. SEÑOR

Don Ramón Piñeyro y Capelo

BRIGADIER DE LA ARMADA EXENTO DE SERVICIO

FALLECIO EL DIA 14 DE FEBRERO DE 1887

Todas las misas que se celebren el día 14 del actual en los altares Mayor de Nuestra Señora de los Dolores y de la Virgen del Carmen de la Iglesia Parroquial Castrense de San Francisco, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Sus hijos, hermana política, primas, sobrinos y demás parientes, suplican á las personas de su amistad la asistencia á alguna de dichas misas.

HIJO DE SANTIAGO PEREZ

Real, 35.—La Coruña

VENTAS AL CONTADO—VENTAS A PLAZOS

Comercio de tejidos Nacionales y Extranjeros

INAUGURACION DEL NUEVO LOCAL

SITUADO EN LA CALLE REAL, NUMERO 35

Tengo la satisfacción de ofrecer á mi numerosa clientela la nueva casa de tejidos alta fantasía, cuya inauguración tuvo lugar el día 8 de Febrero.

Para facilitar las compras, he establecido un nuevo sistema de **ventas á plazos** mediante el cual obtendrán notables ventajas las personas que me honren con sus compras.

Esta casa envía muestras y proporciona catálogos de sus existencias de géneros á quienes los soliciten.

HIJO DE SANTIAGO PEREZ LA CORUNA



NORDDEUTSCHER LLOYD

Vapores-Correo, del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS

IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 17 de Villagarcía y Vigo el 18 de Febrero el vapor

KOLN

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y *libres de gastos de cuarentena.*

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martín de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Pérez, San Francisco, 1.

MAQUINAS SINGER ULTIMO MODELO

Esta Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdaderos, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Toda maquina SINGER lleva esta marca de fabrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



Comisionado D. Manuel Fernandez, Real, 63

La New-York

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía, pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887. Pts. 390.871.682

Ingresos realizados en el año 1886. " 99.661.590

Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886. " 10.749.724

Total de pólizas vigentes. " 1.577.415.817

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos. Pts. 245.193.811

Beneficios distribuidos. " 154.307.890

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela, --Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los jueves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Pérez, San Francisco, núm. 1.

LA MARINA

CAMISERIA

DE FRANCISCO CEDRON

PRIMERA DE SU CLASE EN GALICIA

Real, 115

CASA ESPECIAL

EN CONFECCION DE ROPA BLANCA

Camisas para hombre desde lo más humilde á lo más rico.

Corbatas, cuellos y puños, siempre últimas novedades en todos precios.

Equipos para novias y recién nacidos.

Higiénico contra el reuma y el frío lo mejor y más saludable hasta el día, en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines de lana pura y lana Sagonia; garantizamos este artículo como el mejor y con aprobación de acreditados médicos.

Chalecos de punto para caballeros, señoras y niños, color permanente.

Enaguas y pantalones de punto de lana y algodón para señoras en todos precios.

Gran surtido en trajes de punto de lana y algodón para niños recién nacidos y otras edades.

Toquillas de estambre desde 6 reales, chales de punto superiores.

Medias para señora y niños desde 30 céntimos.

Mantones y capuchas de lana desde 20 reales.

Lanas y franelas para la Estación.

Mantas de lana. Mantas lana Sagonia.

Sección de ropa blanca

Camisas para señoras desde 12 reales.

Chambras bordadas desde 9 reales.

Pantalones para idem desde 10 reales.

2000 corsés de señoras y niñas desde 8 reales, y la mejor forma para las que se hallen en estado interesante.

Toda clase de géneros de lo más rico para confección.

Inmenso surtido en tiras y entredoses bordados desde 6 reales pieza en adelante.

Enaguas y faldas de 12, 14, 16 y 20 reales.

Retorts de hilo y algodón en todos los anchos.

Juegos de mesa en todos tamaños.

Hay varias clases y dibujos en mantelería por vara.

Lienzos de hilo puro á 3 y 3 y medio reales vara.

Idem de algodón en todos precios y clases.

500 docenas pañuelos con cenefas de color firme á 18 y 24 reales.

500 idem en hilo y jaretón blanco y de color; hilo puro desde 30 reales docena.

Calcetines, medias francesas é inglesas para señoras y caballeros.

Calzoncillos desde 6 reales uno. Camisetas de algodón desde 3 reales.

Gran surtido de pañuelos de seda, velos, tocas y mantillas de encaje para señora.

ARBORICULTURA

TEMPORADA DE 1887-88

Cultivos especiales de árboles frutales, de adorno, arbustos de todas clases, árboles resinosos, (coníferas) plantas de invernadero frío y caliente, rosales de variada colección.

Gran variedad en plantas para mosaico, etc., etc.

Semillas de flores, hortalizas y especiales forrajeras y gramíneas, para prados de regadío y de secano. Se reparten listinos gratis, detallados.

Tuberosas y bulbos de superior calidad. Se facilitan listas con nombres y colores.

Pidanse catálogos.—Representante de esta casa, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

Surtido permanente de semillas de flores y para forraje y prados artificiales.—Semillas de hortalizas.—Cebollas de flores que se cultivan en galerías y salones.

Despacho permanente: Dolores, 7, 2.º

La Moda Elegante

acreditado periódico especial para Señoras, reconocido como indispensable á las familias, cualquiera que sea su posición social, es más que nunca necesario cuando las proximidades de un cambio de estación traen consigo la precisión de renovar los trajes para las Señoras, Señoritas y niños.

La Moda Elegante

es el auxiliar precioso, el consejero discreto de las Señoras, á quienes ayuda eficazmente á resolver el árduo problema de vestir con gusto, conciliando éste con la economía. Los últimos modelos de trajes, confecciones de todas clases, sombreros, etc., para Señoras, Señoritas y niños, creados por las GRANDES CASAS DE PARIS, son dados á conocer por

La Moda Elegante

en magníficos grabados y artísticos figurines iluminados, expresamente hechos para nuestra publicación por los artistas más principales de París y Berlín.

La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada sección literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

El Administrador de este periódico recibe suscripciones tanto á *La Moda Elegante* como á *La Ilustración Española y Americana*.—E. Varela, Dolores, 7, 2.º

La pobre anciana

Juana Rico, que hace 16 años se haya completamente imposibilitada, suplica á las almas caritativas dignen socorrerla con una bendita limosna que Dios se lo pagará.

Vive calle Pardo Alto, número 17.

LA TORRE Chocolates, Cafés y Tés

DE

FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA

DE SEGUROS REUNIDOS

ESTABLECIDA EN MADRID, OLÓZAGA, 1

(PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL 48.000.000 DE RVN. EFECTIVOS

PRIMAS Y RESERVAS

RVN. 147.251.080

23 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y accidentes.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 23 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

RVN. 117.659.045'16

El seguro más generalizado, que mejor satisface todas las necesidades y que ofrece mayores garantías es el que se hace á PRIMAS FIJAS: este es el sistema adaptado por LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL, Compañía de seguros reunidos. Es decir, que, mediante una prima determinada de antemano y que no varía mientras dura el seguro, esta Compañía garantiza, contra los riesgos de incendio, rayo y explosión, toda especie de propiedad muebles é inmuebles.

El gran capital, así como las reservas de LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL, le permiten atender EN EL ACTO al pago de los siniestros, por muy elevada que sea su importancia.

Dirigirse á D. Pedro Auge y Barreiro, Agente de la Compañía en el Ferrol calle Real 75 pral

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor. fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPANIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

L' Union. Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de **EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.**

L' Union, cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 60 millones de pesetas.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia y Asturias, que se diferencia de los demás en que están reforzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Rönisch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES

EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.